

LAS PUBLICACIONES Y ACTIVIDADES SOBRE GEOGRAFÍA APLICADA DE JOAQUÍN BOSQUE MAUREL

ARISE AND LIST THE ACTIVITIES RELATED TO APPLIED GEOGRAPHY OF PROFESSOR JOAQUÍN BOSQUE MAUREL

Por

Juan Manuel, Pilar, Inmaculada y Joaquín Bosque Sendra

DEFINICIÓN DE GEOGRAFÍA APLICADA

La Geografía aplicada se puede considerar una sub-disciplina de la Geografía centrada en conseguir resultados prácticos del uso de los conocimientos geográficos en la resolución de problemas concretos del territorio. Existe desde hace ya unos decenios, aunque siempre ha sido polémica su naturaleza y su función dentro de la totalidad de la disciplina.

En los años 60-70 del siglo pasado ya se pueden mencionar diversos textos significativos sobre este tema, algunos de los cuales incidieron en el desarrollo de este enfoque dentro de las actividades de Joaquín Bosque Maurel; seguramente las obras de Philipponneau (1960 y 1999) han sido de las más influyentes en el desarrollo de la Geografía aplicada en España y en la actividad de Joaquín Bosque Maurel.

En lo que sigue nos vamos a referir casi exclusivamente a las aportaciones en esta línea de trabajo realizadas por Joaquín Bosque Maurel.

ACTIVIDADES DE GEOGRAFÍA APLICADA DE JOAQUÍN BOSQUE MAUREL

En la actividad académica de Joaquín Bosque Maurel se destacan muchas acciones que se podrían encuadrar en la Geografía Aplicada, en especial en los primeros 30 años cuando residía en Granada y trabajaba en su Universidad y en la Escuela de Comercio de esta ciudad. Así por ejemplo se pueden mencionar sus labores como: Consejero Técnico de la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Granada (1970-1977) o Consejero de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Granada (1967-1977). En estos puestos aportaba sus conocimientos de Geografía Económica, y del entorno de la ciudad y de la provincia, al posible desarrollo económico, agrario e industrial, del territorio granadino, elaborando informes técnicos y propuestas de actuación, o, en otras ocasiones, decisiones de gasto y de inversión. Muchas de estas acciones prácticas no son fáciles de conocer y recordar en la actualidad, pero sí que se pueden mencionar una serie de publicaciones relacionadas con estas instituciones y actividades que nos proporcionan información sobre ellas, entre las cuales se pueden citar las siguientes: Bosque Maurel (1958, 1963, 1965 y 1968). Otras publicaciones más tardías se refieren a planteamientos similares en torno a la totalidad de Andalucía (Bosque Maurel 1974 y 1978). Pero no solo en estos organismos realizó estudios y publicaciones que se pueden considerar de Geografía Aplicada también, por ejemplo, en el Consejo Económico Sindical Provincial de Granada (Bosque Maurel, 1964a) o en el Instituto de Desarrollo Económico (Bosque Maurel, 1971b).

Por otra parte, desde un punto de vista más académico también aparecen publicaciones en las que planteó, con un enfoque que podemos considerar más teórico y conceptual, la existencia y la necesidad de la aplicación de la Geografía (Bosque Maurel, 1966 y 1981). Igualmente algunas de sus publicaciones académicas más centradas en el estudio de casos tienen un aspecto, al menos parcialmente, de aplicación de la Geografía, entre ellas destaca su estudio sobre la provincia de Granada, inicialmente conectado con el Consejo económico sindical de Granada pero que, finalmente, fue publicado por el departamento de Geografía de la Universidad ante algunos intentos de censura de su contenido (Bosque Maurel, 1971a). Un trabajo de similar naturaleza es Bosque Maurel, (1964b), un interesante estudio pionero sobre la agricultura de primores

y de invernaderos que en esas fechas se estaba empezando a practicar en la costa mediterránea de Andalucía y que, en estos momentos, tan enorme desarrollo ha alcanzado.

Cuando se trasladó a la Universidad complutense de Madrid, no olvidó del todo su interés por la Geografía Aplicada, en este caso, por ejemplo, participando en la creación de la Asociación de Ciencia Regional (Bosque Maurel, 1985). O elaborando una nueva edición, mejorada y ampliada, de su trabajo sobre la provincia de Granada (Bosque y Ferrer, 1999).

En este segundo periodo ocupó algunos puestos o cargos que también tienen, al menos en parte, una connotación aplicada de la Geografía, por ejemplo: Miembro del Consejo Andaluz de Estadística (Instituto de Estadística de Andalucía) o miembro del consejo asesor de ICOMOS (la entidad que elabora los informes para la UNESCO en torno a la declaración de Patrimonio de la Humanidad) o su posición como secretario de la Real Sociedad Geográfica.

LAS OBRAS RECIENTES Y LA GEOGRAFÍA APLICADA

En los últimos años de su vida académica no marginó del todo su interés por las cuestiones de la aplicación de la Geografía, aquí se pueden incluir la nueva edición, que ya se ha mencionado, de su estudio sobre la provincia de Granada (Bosque y Ferrer, 1999) y, más tardíamente, su ensayo sobre la situación de España en el siglo XXI en el que resume sus conocimientos del país y plantea los problemas, y algunas de las soluciones, más significativos y urgentes (Bosque Maurel, 2012)

En resumen se puede considerar que la actividad aplicada de Joaquín Bosque Maurel ha ido de más a menos, en sus comienzos, quizá por su residencia en una provincia menos desarrollada, se interesó y participó intensamente en esta aplicación de la Geografía y en la resolución concreta de los problemas territoriales y de la población, en las etapas posteriores, sin olvidar del todo este tema, desarrolló otras cuestiones geográficas de interés: la historia de la disciplina, por ejemplo.

En los momentos actuales la aplicación de la Geografía alcanza una gran importancia en nuestro país, y adopta formas nuevas y diferentes a las antes conocidas. Así lo indica el desarrollo del Colegio de Geógrafos, aunque también con cierta polémica y discusiones de gran interés (Segrelles, 2002 ; Lopez Trigal, 2010).

No obstante, se puede pensar que las actuales aplicaciones de la Geografía, en particular, la Ordenación del Territorio (ayudada por el desarrollo de las tecnologías de la información geográfica: SIG, Teledetección, etc.), los trabajos de desarrollo local, etc., serían, y de hecho lo han sido, entendidas y bien valoradas por el profesor Bosque Maurel. Por ello, se puede considerar que también vería útiles otras nuevas formas de aplicación de la Geografía, como puede ser la Cooperación al Desarrollo con países menos avanzados. Se trata de otra clara posibilidad de aplicación de los conocimientos geográficos a la resolución de problemas concretos, dentro de esta idea se destaca la labor de Cooperación al Desarrollo planteada desde la Universidad (CUD), en la que los geógrafos académicos pueden tener un papel de gran interés. En este sentido se sitúa el trabajo incluido en este volumen, sobre la Evaluación de la CUD, que es una pequeña muestra de esta reciente posibilidad de aplicación de la Geografía.

BIBLIOGRAFIA

BOSQUE MAUREL, J. (1958): «Granada en la economía española». Boletín Cámara Comercio e Industria Granada, I, nº 1, pp. 19-21.

BOSQUE MAUREL, J. (1963): Significado de la economía granadina, Granada, Cámara Oficial de Comercio e Industria, 18 Págs.

BOSQUE MAUREL, J. (1964a): Estructura agraria actual de la provincia de Granada. II Consejo Económico Sindical Provincial, Granada, 33 Págs.

BOSQUE MAUREL, J. (1964b): "El cultivo en huertos 'enarenados' en la costa mediterránea entre Almería y Málaga, España", pp. 219-226, en Aportación Española al XX Congreso Geográfico Internacional, Reino Unido julio-agosto 1964, Madrid, Zaragoza, Barcelona, Instituto "Elcano" de Geografía e Instituto de estudios Pirenaicos, 304 Págs.

BOSQUE MAUREL, J. (1965): «La crisis demográfica granadina», Granada, Boletín Cámara Comercio e Industria, III, nº 27, pp. 1 12

BOSQUE MAUREL, J. (1966): «En torno a las posibilidades de aplicación de la Geografía», pp. 203-213, en Homenaje al Excmo. Sr. D. Amando Melón, Zaragoza, CSIC,

BOSQUE MAUREL, J. (1968): "Granada y el II Plan de Desarrollo Económico y Social". Boletín Cámara Comercio e Industria de Granada, X, nº 40, 1968, pp. 5-7 y 24-25.

BOSQUE MAUREL, J. (1971a): Granada. La tierra y sus hombres, Granada, Departamento de Geografía de la Universidad de Granada, 347 Págs.

BOSQUE MAUREL, J. (F. Villegas Molina, col.) (1971b): "Factores geográficos en el desarrollo de Andalucía», pp. 221-440, en Estudio Socioeconómico de Andalucía, III, Madrid, Instituto de Desarrollo Económico, 454 Págs.

BOSQUE MAUREL, J. (F. Fernández y J. M. Lozano, col.) (1974): La economía de Andalucía y Badajoz. Análisis General. Málaga, I Jornadas Técnicas de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Andalucía y Badajoz., 277 Págs. (policopiado)

BOSQUE MAUREL, J. (coord. y pról.) (1978): Estructura económica de Andalucía. Jaén, Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de Andalucía, 757 Págs.

BOSQUE MAUREL, J. (1981): «Posibilidades de aplicación de la Geografía en España», Salamanca, I Coloquio Ibérico de Geografía, Salamanca, 1979, Universidad de Salamanca, pp. 35-46.

BOSQUE MAUREL, J. (Coord.) (1985): Espacio, sociedad y economía en la Comunidad Autónoma de Madrid. Madrid, Asociación Madrileña de Ciencia Regional, 251 Págs.

BOSQUE MAUREL, J. (2012): España en el tercer milenio. Una imagen geográfica de una sociedad moderna en cambio. Granada, Ediciones de la Universidad de Granada/Real sociedad geográfica, 257 pp.

BOSQUE MAUREL, J. y FERRER RODRIGUEZ, A. (1999): Granada, la tierra y sus hombres. Monografía Tierras del Sur, 22. Granada, Universidad y Caja General de Ahorros, 669 Págs.

LÓPEZ TRIGAL, L. (2010): “Direcciones en geografía aplicada y profesional. Una revisión desde la docencia universitaria y la consultoría en España”. Biblio 3W. Revista Bibliográfica de Geografía y Ciencias Sociales, Universidad de Barcelona, Vol. XV, nº 862, 5 de marzo de 2010. <<http://www.ub.es/geocrit/b3w-862.htm>>. [ISSN 1138-9796].

PHILIPPONNEAU, M. Géographie et action. Introduction à la géographie appliquée. Paris: Armand Colin, 1960.

PHILIPPONNEAU, M. La Géographie appliquée. Du géographe universitaire au géographe professionnel. Paris: Armand Colin, 1999. [Traducción: Geografía Aplicada. Barcelona: Ariel, 2001].

SEGRELLES SERRANO, J.A. (2002): “Luces y sombras de la geografía aplicada” Documents d’Anàlisi Geogràfica, vol. 40, Departament de Geografia, Universitat Autònoma de Barcelona, 2002, pp. 153-172. ISSN: 0212-1573.

RESUMEN

LAS PUBLICACIONES Y ACTIVIDADES SOBRE GEOGRAFÍA APLICADA DE JOAQUÍN BOSQUE MAUREL

Se plantean y enumeran las actividades relacionadas con la Geografía Aplicada que se pueden encontrar en la vida académica del profesor Joaquín Bosque Maurel

Palabras clave: Geografía Aplicada, Joaquín Bosque Maurel

ABSTRACT

ARISE AND LIST THE ACTIVITIES RELATED TO APPLIED GEOGRAPHY OF PROFESSOR JOAQUÍN BOSQUE MAUREL

Arise and list the activities related to Applied Geography that can be found in the academic life of Professor Joaquín Bosque Maurel

Keywords: Applied Geography. Joaquín Bosque Maurel